

Das Räuspern, Husten, Ausspeien am Morgen u. a. sind Anzeichen, welche nur wenige chronische Alkoholkonsumenten vermissen lassen. Es mag der Tabak, die schlechte Luft der Kneipen mitwirken, aber die Hauptursache ist der Alkohol. Man vergleiche ein Morgenkolleg vor Studenten mit einer Morgenunterrichtsstunde im Mädchenseminar, um den Unterschied aufs krasseste zu empfinden. An diesem Phänomen sind der Nasenrachenraum, der Pharynx, der Larynx, auch die Bronchi mitbeteiligt. Produziert wird meist ein schleimiger bis schleimigeiteriger Auswurf mit vielen dem Froschlaich ähnlich sehenden schwarzen Punkten, welche enorm vergrößerten mit Fett und Kohlenstaub infiltrierten Leukocyten und Epithelien entsprechen. Es ist ein zäher, etwas geballter Auswurf, der unter dem Namen „Bierschnecken“ geläufig ist.